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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIO CON UAQ 
 
FIRMA IEEQ CONVENIO CON LA UAQ POR LA CULTURA DEMOCRÁTICA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) firmó un convenio de colaboración con la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ), con el objetivo de fortalecer la cultura democrática en la comunidad 
universitaria y la entidad, a través de proyectos conjuntos de extensión, investigación y docencia. La presidenta 
del Consejo General, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció el esfuerzo interinstitucional de ambas partes, a fin de 
fomentar la construcción de ciudadanía, a través de la participación y la educación cívica. “La firma de este 
convenio con la Universidad Autónoma de Querétaro sin duda contribuirá a un mayor involucramiento de la 
ciudadanía, sobre todo de las juventudes, en los procesos de toma de decisiones que tienen repercusión en 
nuestro entorno”, señaló. La consejera Karla Isabel Olvera Moreno agradeció la apertura de la máxima casa de 
estudios para la vinculación con el Instituto en diversos proyectos, que abonarán a la formación del 
estudiantado a través de talleres, obras editoriales, entre otros. “No sólo con proyectos que tienen que ver con 
educación cívica y cultura democrática, sino también con servicio social y prácticas profesionales. Nosotros 
recibimos a estudiantes de diferentes carreras que contribuyen al Instituto y buscamos también contribuir a su 
preparación”, describió. La rectora de la UAQ, Silvia Lorena Amaya Llano, refrendó la disposición de la 
universidad para colaborar de manera continua con el IEEQ, ya que permite la formación de una ciudadanía 
responsable, una vez que el estudiantado salga de las aulas. “La importancia de refrendar, con esta firma, ese 
compromiso de la institución de seguir trabajando de la mano con nuestro Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro, con la certeza de que nuestras y nuestros estudiantes se verán beneficiados de esa interacción”, 
afirmó. La directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Vanessa del Carmen Muriel Amezcua, reiteró 
el compromiso interinstitucional en el ámbito académico, como fuera de las aulas, por lo que agradeció al 
Instituto por el apoyo en distintas áreas. “El convenio permite mantener este compromiso que como institución 
de educación pública superior tenemos, pero también el compromiso del IEEQ con la posibilidad de poder 
colaborar con nosotros y con nuestros profesores en el desarrollo de nuestros proyectos”, sostuvo. El convenio 
establece las bases de colaboración entre ambas instituciones en materia de promoción, difusión y 
fortalecimiento de la cultura democrática; participación de la comunidad universitaria en programas de 
educación cívica, prácticas profesionales, servicio social y bolsa de trabajo; coedición de obras, revistas y 
folletería; proporción e intercambio de información como investigaciones y datos estadísticos, entre otras 
actividades. El acto protocolario contó con la presencia de las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio, 
Violeta Larissa Meza Lavadores y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo, Juan Ulises 
Hernández Castro; el abogado general de la Universidad, José Antonio Montes de la Vega; el secretario 
particular, Iván Omar Nieto Román; la directora Técnica y de Gestión Política, Coral Arias Arias; y los 
investigadores de la FCPS, Mauricio Olivares Méndez y Héctor Gutiérrez Sánchez. (DQ 8, AD 12, EUQ 2) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/promovera-uaq-la-cultura-democratica-12779080.html 
 
https://codiceinformativo.com/2024/10/firma-ieeq-convenio-con-la-uaq-por-la-cultura-democratica/ 
 
https://updateme.news/local/ieeq-y-uaq-firman-convenio-para-impulsar-la-cultura-democratica-en-
queretaro/ 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/uaq-e-ieeq-firman-convenio-de-colaboracion-por-la-
democracia/563165 
 
https://elqueretano.info/trafico/firma-ieeq-convenio-con-la-uaq-por-la-cultura-democratica/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/firma-ieeq-convenio/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/firma-ieeq-convenio-con-la-uaq-por-la-cultura-democratica/ 
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COMISIÓN DE IGUALDAD SUSTANTIVA 
 
PROMUEVE IEEQ ALIANZAS INTERINSTITUCIONALES POR LA IGUALDAD SUSTANTIVA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro, a través de la Comisión de Igualdad Sustantiva, realizó el 
encuentro “Alianzas interinstitucionales en el marco del 71 aniversario del voto de la mujer” con 
organizaciones de la sociedad civil e instituciones académicas. Lo anterior, en el marco del Día Naranja, con el 
objetivo de generar y fortalecer alianzas con diversos grupos de la sociedad civil, la academia e instituciones en 
la entidad. En su mensaje inaugural, la consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, señaló que la 
convocatoria da muestra del interés de este organismo de seguir construyendo la paridad y abrir más espacios 
para las mujeres, de la mano de organizaciones sociales y la academia. La presidenta de la Comisión de Igualdad 
Sustantiva, Alma Fabiola Rodríguez Martínez, dijo que el evento es una oportunidad para que las mujeres se 
conozcan, se reconozcan y compartan reflexiones en torno a la lucha para garantizar su participación en 
libertad, libre de violencia, en la toma de decisiones. “A 71 años del sufragio de las mujeres en México, celebro lo 
que se ha avanzado y deseo que, ante los retos, como la construcción de la igualdad sustantiva, transversal e 
incluyente, que en los procesos democráticos la exposición pública no violente ni revictimice y nutrir las redes 
colectivas, entre otros, podamos trabajar en conjunto”, agregó. La vocal ejecutiva de la Junta Local del INE en 
Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza, reconoció los avances alcanzados y la necesidad de trabajar en desafíos 
como todos tipos de violencia que amenazan a las mujeres. La consejera Martha Paola Carbajal Zamudio señaló 
que es fundamental que las instituciones trabajen de manera coordinada con una perspectiva de género y se 
fortalezcan las redes de mujeres, a fin de construir nuevas formas de hacer política, transformar las estructuras 
y poder vivir sin miedo, de forma libre y plena. De igual manera, la consejera Violeta Larissa Meza Lavadores 
consideró que es imprescindible seguir sumando esfuerzos para generar espacios como las “Alianzas 
institucionales”, a efecto de no olvidar los sueños de libertad de igualdad de derechos por los que muchas 
mujeres han luchado y siguen luchando. La consejera Karla Isabel Olvera Moreno precisó que el evento suma a 
la reflexión sobre la evolución de la lucha de muchas mujeres, que han aportado con sus ideas y trabajo, que han 
abierto espacios a otras mujeres, así como para seguir generando acciones afirmativas y políticas para la 
igualdad. Marcela Ávila-Eggleton, secretaría de Gestión Estratégica de la UAQ, presentó la ponencia “Mujeres y 
poder: 71 años del voto femenino en México” en la que destacó que la representación efectiva requiere del 
acceso a cargos de toma de decisiones y que el derecho al voto no garantiza la igualdad política. Durante el 
evento, que reunió a funcionarias electorales, servidoras públicas, integrantes de la academia y representantes 
de organizaciones de la sociedad civil, se firmó el Decálogo de Buenas Prácticas para el Fomento de la 
Participación de las Mujeres en la Vida Democrática del Estado. 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/promueve-ieeq-alianzas-interinstitucionales-por-la-igualdad-sustantiva/ 
 
CONVENIO CON UNIVERSIDAD CUAUHTÉMOC 
 
CONVENIO DEL IEEQ Y LA UNIVERSIDAD CUAUHTÉMOC POR LA EDUCACIÓN CÍVICA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Cuauhtémoc plantel Querétaro 
firmaron un convenio de colaboración, a fin de promover la educación cívica entre las juventudes. La consejera 
presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que el convenio representa el compromiso de ambas 
instituciones de generar acciones conjuntas, que incentiven la participación y la educación cívica. “El Instituto 
siempre está dispuesto a llegar a más jóvenes para que con su participación, y con instituciones que actúan con 
apego a los principios de la función electoral, Querétaro siga siendo referente democrático en el país”, señaló. El 
vicerrector de la Universidad, Alejandro Ferrer Burgos, destacó la colaboración con el Instituto, con el objeto de 
fortalecer la democracia y la educación cívica, como base de la sociedad. “Es la única forma en que podemos 
convivir en comunicad y haciendo comunidad, por lo que celebro mucho la firma de este convenio”, afirmó. En 
el marco de la firma del convenio, el coordinador de Participación Ciudadana del IEEQ, César Mauricio Burgos 
Chaparro, impartió la conferencia “Educación cívica y participación: pilares de la democracia” a un grupo de 
estudiantes. El evento se realizó en las instalaciones de la Universidad con la participación de las consejeras 
Martha Paola Carbajal Zamudio y Violeta Larissa Meza Lavadores, así como del secretario ejecutivo del 
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Instituto, Juan Ulises Hernández Castro. Además, del coordinador jurídico de la institución educativa, Gustavo 
Hernández Ortiz. 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/convenio-del-ieeq-y-la-universidad-cuauhtemoc-por-la-educacion-civica/ 
 
COMISIÓN DE DESIGNACIÓN 
 
DESIGNA IEEQ A TITULARES DE LA DIRECCIÓN Y COORDINACIÓN JURÍDICA 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) designó a Noemi Sabino Cabello 
como directora ejecutiva de Asuntos Jurídicos y a Bárbara Estefanía Ramírez Ramírez como Coordinadora 
Jurídica del organismo. Las funcionarias rindieron la protesta de ley al haber cumplido satisfactoriamente con 
los requisitos constitucionales, legales y reglamentarios correspondientes, así como las calidades académicas, 
personales y profesionales para el desempeño de sus cargos. La consejera presidenta Grisel Muñiz Rodríguez 
pidió a las nuevas titulares que en cada uno de sus actos se refleje la imparcialidad, la independencia, la 
objetividad, el liderazgo, la comunicación y trabajo en equipo, así como el profesionalismo y compromiso. 
“Sigan trabajando por consolidar una visión incluyente, con perspectiva de género y de derechos humanos”, 
apuntó. De igual manera, la consejera Martha Paola Carbajal Zamudio se congratuló por el nombramiento de 
dos mujeres, con capacidad y amplia trayectoria al interior del Instituto, en áreas fundamentales del organismo 
electoral. La consejera Rosa Martha Gómez Cervantes dijo que son dos perfiles que cuentan con una probada 
trayectoria en materia electoral, por lo que “me siento muy satisfecha con estas dos designaciones, que estoy 
segura beneficiarán a la institución”. En el mismo sentido, la consejera Violeta Larissa Meza Lavadores felicitó a 
las funcionarias y reconoció su trabajo en el pasado proceso electoral. El consejero Daniel Dorantes Guerra 
expresó que la directora y la coordinadora tienen experiencia, dedicación y profesionalismo probados, lo que 
representa un gran activo para el Instituto. El secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, consideró que 
ambas profesionistas contribuirán al trabajo jurídico del IEEQ. Sabino Cabello y Ramírez Ramírez son 
licenciadas en Derecho y maestras en Derecho Procesal Constitucional. Han trabajado en el Instituto desde 
2012 y 2021, respectivamente, donde han ocupado diversos cargos. En la sesión extraordinaria participaron las 
consejeras Karla Isabel Olvera Moreno y Alma Fabiola Rodríguez Martínez, así como las representaciones de los 
partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Jorge Alberto Llamas Blanco de 
MC, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena, José Fernando Ramos Gutiérrez del PT y Christopher Servín Herrera 
de QS. La Comisión Transitoria para la Designación de las Personas Titulares de los Órganos del Instituto llevó a 
cabo la valoración curricular y las entrevistas a las funcionarias, así como la aprobación de los dictámenes 
respectivos. 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/designa-ieeq-a-titulares-de-la-direccion-y-coordinacion-juridica/ 
 
APRUEBA COMISIÓN A TITULARES DE LA DIRECCIÓN Y COORDINACIÓN JURÍDICA DEL IEEQ 
La Comisión Transitoria para la Designación de las Personas Titulares de los Órganos del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó las propuestas de Noemi Sabino Cabello y Estefanía Ramírez Ramírez 
para ocupar la titularidad de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos y la Coordinación Jurídica, 
respectivamente. Los dictámenes aprobados por la Comisión serán sometidos a la consideración del Consejo 
General, en la sesión que corresponda. En una sesión previa de la Comisión, se llevó a cabo la valoración 
curricular y las entrevistas a las personas propuestas, por parte de las siete consejerías electorales que integran 
el Consejo General. Sabino Cabello es Licenciada en Derecho y Maestra en Derecho Procesal Constitucional. 
Además, es funcionaria del Instituto desde 2012, donde se ha desempeñado como secretaria técnica del Consejo 
Municipal de Huimilpan, encargada de despacho de la Coordinación Jurídica y titular de la Unidad de 
Transparencia, entre otros cargos. Por su parte, Estefanía Ramírez Ramírez es Licenciada en Derecho y Maestra 
en Derecho Procesal Constitucional. Ha tenido distintas responsabilidades en el Instituto desde 2021, como 
secretaria técnica de las comisiones de Asuntos Indígenas e Inclusión, Transparencia y Fiscalización; 
supervisora auxiliar en la Secretaría Ejecutiva, entre otras. En las sesiones de la Comisión participaron la 
consejera presidenta Grisel Muñiz Rodríguez; las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha 
Gómez Cervantes, Violeta Larissa Meza Lavadores, Karla Isabel Olvera Moreno y Alma Fabiola Rodríguez 
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Martínez; el consejero Daniel Dorantes Guerra; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, y el 
secretario técnico de la Comisión, Wilbert Jesús López Rico. 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/aprueba-comision-a-titulares-de-la-direccion-y-coordinacion-juridica-del-
ieeq/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
CONMINA MAURICIO KURI A REGRESAR A LOS PRINCIPIOS DEL PAN; CELEBRA PAN 85 AÑOS DE 
FUNDACIÓN 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que es momento de demostrarle a México de qué están hechos los 
militantes de ese instituto político porque el país los necesita. Flanqueado por Leonor Mejía, dirigente estatal 
del PAN y en el marco de la celebración de los 85 años de su fundación, aseguró que es necesario regresar a los 
principios de Acción Nacional porque estos principios son solidaridad, bien común y poner a la persona al 
frente, pero sabiendo que este momento ha cambiado el país. (Inqro) 
 
HAY ÁNIMOS RENOVADOS EN EL PAN: MARTÍN ARANGO 
El próximo 10 de noviembre, el panismo queretano votará por su próxima dirigencia. Como en otros procesos, 
en este 2024 solo está la postulación de una fórmula única encabezada por Martín Arango. En entrevista con AD 
Comunicaciones, el próximo presidente del PAN afirmó que hay ánimos renovados en el panismo de los 18 
municipios y, desde ahora, trabajan con miras al proceso electoral de 2027. Tiene la seguridad de que repetirán 
el triunfo en la gubernatura del estado. (AD 12) 
 
PRI 
 
PRI SE MANTIENE EN PIE, DICE CARMEN NIETO 
La militancia del PRI se mantiene en pie, a pesar de que nuevamente se tiene un solo espacio dentro del 
Ayuntamiento de San Juan del Río. El compromiso que está presente es continuar con el trabajo para robustecer 
la estructura, afirmó la presidenta del Comité Municipal de dicho instituto político, Carmen Nieto. (ESSJR 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ELEVARÁ LA CFE 50% ABASTO DE ELECTRICIDAD 
Proyecto ejecutivo retoma el plan Kuri y beneficiaría también a San Juan del Río. 
 
N: BUSCA HUAWEI EXPANSIÓN: MAURICIO KURI 
Para atraer inversiones podría viajar a China antes de fin de año. 
 
AD: PREVÉN RECURSOS EN OBRAS HÍDRICAS 
El vicecoordinador de los diputados federales de Morena, Alfonso Ramírez, afirmó que, para noviembre, se 
anunciará la inversión federal en materia hidráulica. 
 
EUQ: MIGRACIÓN PRESIONA SERVICIOS EDUCATIVOS 
El mayor déficit de espacios se registra a nivel bachillerato, advierte la Secretaría de Educación estatal 
 
PA: LA LEY ES LA LEY SE DEBE RESPETAR: KURI 
El gobernador señaló que siempre ha existido un diálogo con grupos en el Centro Histórico, pero todo debe 
darse dentro del marco de la ley. 
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CQRO: NO TOLERAREMOS EL AMBULANTAJE NI EL SECUESTRO DE CALLES: FELIFER MACÍAS 
El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías Olvera, afirmó que comerciantes establecidos y habitantes 
del Centro Histórico pidieron “poner orden” para evitar el ambulantaje. 
 
P: ADVIERTEN RIESGOS CON LAS REFORMAS A LA CONSTITUCIÓN 
Derechos. De acuerdo con el presidente del Tribunal Superior de Justicia en Querétaro, Braulio Guerra, las 
modificaciones a la Constitución siempre deben ir en el sentido de otorgar mayores derechos a la ciudadanía. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR ANALIZA VIAJE A CHINA POR INVITACIÓN DE HUAWEI 
El gobernador Mauricio Kuri podría realizar una última gira de negocios este año en China, luego de que la 
empresa asiática Huawei le hizo una invitación a conocer sus instalaciones con el interés de ampliar la 
presencia en Querétaro, informó el mandatario. Señaló que fue en el marco de su participación en un foro de 
negocios, el pasado jueves, que la empresa de capital asiático, que ya tiene presencia en el estado, lo invitó a 
viajar a la sede de la compañía para conocer más de sus procesos. (EUQ 3) 
 
LA LEY ES LA LEY Y SE DEBE RESPETAR: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri dio su postura sobre los hechos ocurridos en la mañana del 25 de octubre en 
donde hubo un altercado entre artesanos y comerciantes y policías municipales de Querétaro, asegurando que 
“la ley es la ley” y que esta debe de respetarse. Recalcó que en Querétaro “nos gusta” el orden, por lo que 
primeramente se buscará apoyar a los comerciantes que tengan una formalidad, así como que estos puedan ser 
apoyados por el gobierno del estado y del municipio en tener espacios adecuados para que puedan generar 
mejores ventas. (PA 1 y 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
VOTARÁN EN EL CONGRESO LAS COMISIONES 
Este lunes se realizará la sesión correspondiente para instalar las Comisiones de la LXI Legislatura del Estado 
de Querétaro. La designación se realizará a través de votación en el pleno, toda vez que no se llegaron a 
acuerdos para el nombramiento de los diputados que encabezarán cada uno de estos órganos, afirmó el 
coordinador de la bancada de Morena, Edgar Inzunza Ballesteros. (ESSJR 6) 
 
DIÁLOGO ABIERTO EN COBRO DE LICENCIAS 
La eliminación del cobro de licencias de funcionamiento municipales no es una iniciativa de ley o propuesta, 
sino un exhorto para las autoridades de Querétaro, al tratarse de una acción ilegal, afirmó la diputada del 
Partido del Trabajo, Claudia Díaz. Recordó que el estado recibe, desde hace más de dos décadas, un subsidio de 
la Federación para dicho concepto, por lo que los municipios hacen un cobro doble. (AD 5) 
 

PODER JUDICIAL 
 
VUELVEN A TOMAR LAS CALLES DE QUERÉTARO LOS TRABAJADORES DEL PODER JUDICIAL DE LA 
FEDERACIÓN EN RECHAZO A LA REFORMA 
Durante este domingo por la mañana se llevó a cabo una nueva manifestación de trabajadores del Poder Judicial 
de la Federación para seguir mostrando su rechazo, en contra de la reforma constitucional a esta soberanía. 
Esto en el marco ya de la organización de las elecciones para elegir a los nuevos magistrados y altos cargos del 
Poder Judicial, con base en los ordenamientos de la reforma. (EUQ 1) 
 
REFORMAS LIMITARÁN DERECHOS, ADVIERTE BRAULIO GUERRA 
Impiden que las modificaciones a la Constitución sean impugnables a través de amparos, ya fue aprobada en el 
senado. "Sin la posibilidad de promover amparos, la Constitución se convertirá en poesía política y en una carta 
de buenas intenciones", advirtió Braulio Guerra. (P 1 y 2) 
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MUNICIPIOS 
 
FELIPE FERNANDO MACÍAS OLVERA ACUSA A MORENA DE ENCABEZAR BLOQUEO 
El presidente municipal, Felipe Fernando Macías Olvera, responsabilizó a militantes de Morena de haber 
encabezado el bloqueo de Avenida Zaragoza y calle Corregidora la tarde de este viernes, en apoyo a los 
comerciantes que piden que se les permita vender en la vía pública. Entre ellos había ocho detenidos de los que, 
dijo, todos fueron liberados tras haber sido arrestado por alterar el orden público y cometer faltas 
administrativas. (DQ) 
 
“NO TOLERAREMOS EL AMBULANTE NI EL SECUESTRO DE LAS CALLES”, SENTENCIA ‘FELIFER’ MACÍAS 
En respuesta a recientes enfrentamientos entre autoridades y grupos de artesanos indígenas y vendedores 
ambulantes en Querétaro, el presidente municipal, Felipe Fernando Macías Olvera, se pronunció desde la 
Alameda Hidalgo.  El edil destacó que su administración se encuentra trabajando junto a habitantes y 
comerciantes establecidos en el Centro Histórico, quienes solicitaron acciones para mantener el orden y evitar 
la ocupación ilegal de espacios públicos. (P 1 y 3) 
 
MANTIENEN ACTIVO EL OPERATIVO 
El operativo para controlar el ambulantaje en el Centro Histórico de Querétaro se mantiene activo, con medidas 
que, al momento, han asegurado la ausencia de comerciantes informales en las calles principales. En un 
recorrido realizado por el equipo de Diario de Querétaro, se observó que, en la calle de Francisco I. Madero, se 
mantienen las vallas para impedir la colocación de puestos ambulantes. En el Jardín Zenea se observaron 
únicamente algunos vendedores de globos con luces y juguetes permanecen en la zona. (DQ 5) 
 
CONFLICTOS SON POR GOLPETEO POLÍTICO 
El presidente municipal de Corregidora, Josué Guerrero, señaló que controversias entre comerciantes y 
autoridad no sucede en ese municipio, como sí pasa en la capital queretana; lo cual habla de una politización 
para golpear al alcalde de Querétaro, Felifer Macías. Al externar su respaldo en la implementación del operativo 
de retiro de comercio en vía pública, el edil corregidor indicó que en Corregidora existe diálogo, comunicación y 
buena relación con los distintos comercios en vía pública y establecidos. (PA 3) 
 
RODRIGO MONSALVO ARRANCA Y ENTREGA OBRAS POR MÁS DE 36 MILLONES DE PESOS EN EL 
MARQUÉS 
Con el objetivo de continuar mejorando las condiciones de las distintas comunidades de la demarcación, el 
presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, acompañado por el secretario de Obras 
Públicas, Abraham Ibarra Villaseñor, realizó recorridos para iniciar y entregar obras en San Vicente Ferrer y 
Santa María Begoña. Cabe destacar que se entregaron obras con valor de 26 millones 882 mil 563 pesos; 
asimismo, se dio inicio a trabajos que tendrán un costo de nueve millones 136 mil 629 pesos. Estas acciones 
beneficiarán a tres mil 13 marquesinos. (P 4) 
 
VAN POR REGULACIÓN DEL COMERCIO 
Dado el crecimiento que ha tenido el municipio de Pedro Escobedo, la actividad comercial también ha 
detonado; sin embargo, ha sido de manera desordenada. Ante ello, uno de los compromisos con este sector es la 
regulación y el ordenamiento, así como brindar áreas de oportunidad para el desarrollo de esta labor, afirmó el 
alcalde de esta demarcación, Juan Alberto Nava Cruz. (ESSJR 6) 
 
SUPERA LOS 10 MDP DEUDA EN AMEALCO 
Uantes (sic) de finalizar el año na (sic) deuda superior a los 10 millones de pesos se generó durante la 
administración 2024-2027 en Amealco de Binfil (sic), misma que ya han comenzado a ser pagados, declaró el 
director de Finanzas, Antonio Márquez Becerril, al precisar que solo se dio el anticipo para 13 obras, pero que 
no se garantizó su seguimiento y culminación. (ESSJR 7) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
CRECE LA DEMANDA DE CRÉDITOS HIPOTECARIOS 
El estado mostró resiliencia ante la contracción que ha a nivel nacional mostró la demanda de crédito 
hipotecario bancario durante el primer semestre del año, al reportar un crecimiento de marginal de 0.6%. De 
acuerdo con el Informe “Situación Inmobiliaria” de BBVA México, hay seis entidades, además de Querétaro, 
donde sí creció la colocación de este tipo de préstamo, encabezadas por Tabasco y Quintana Roo con niveles de 
9.5% y 5.3%, respectivamente. (DQ 4) 
 
PASEO DE LA REPÚBLICA CON CHOQUES DIARIOS 
De uno hasta 5 accidentes por día son los que se registran en Paseo de la República en el tramo de Juriquilla 
hasta Jurica en la zona norte de la capital queretana, que ha dejado elevadas pérdidas materiales incluso ha 
cobrado vidas de los tripulantes de los vehículos involucrados. Según datos del INEGI, en Querétaro se han 
registrado un total de 8 mil 161 accidentes vehiculares de enero a septiembre, con más de 30 muertes por mes 
en todo el estado. (DQ 11) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*Amealco desvalijado *Congreso sin acuerdo *Fracaso de la política Pónganse cómodos y pidan palomitas, 
porque hoy será el show de los desencuentros legislativos nunca antes vistos en Querétaro, ni siquiera en los 
tiempos de odio entre PAN y PRI. Será el desorden y el desacuerdo la nota de la sesión de Pleno, a la que no se le 
ven ni pies ni cabeza, pues el partido Morena no ha querido, no ha podido o no sabe cómo alcanzar acuerdos 
con sus adversarios panistas y priistas, pero tampoco con sus compañeros de movimiento, sobre el reparto de 
comisiones legislativas que tiene paralizado todo el trabajo. Los “políticos” no han sabido hacer política y la 
primera trampa es interna, dentro de Morena y sus aliados PT y Verde, porque hay una guerra de todos contra 
todos, la marca de la casa de la 4T. Sin acuerdo, hoy el Congreso estatal que preside Andrea Tovar intentará 
asignar las 25 comisiones de dictamen en la LXI Legislatura estatal, en una sesión donde los bloques PANPRI y 
Morena-PT-Verde se enfrentarán cada uno con sus listas, literalmente a “necear” propuestas hasta que alguna 
sea chicle. ¡y pegue! El pronóstico del clima para hoy es una ligera llovizna de caca durante varias horas en los 
rumbos del Centro Sur, debido a que hay mucha gente externa al Congreso metiendo mano y queriendo 
imponer su voluntad. Los de Morena, sin mando unificado y hundidos en chismes y divisiones, no pueden 
negociar. Dilema En la guerra de “chicanadas” legislativas dos diputados renunciaron a sus fracciones de PAN y 
PT para tener un voto más en la Junta de Coordinación, pero eso derivó en oootro problema ¿Quién coordinará 
la fracción de diputados “independientes? Hasta ahora son dos los “independientes”, Ulises Gómez (PT) y 
Enrique Correa (PAN) y la votación interna por la coordinación está atascada en 1-1… A menos que alguien más 
se les una para cantear la decisión. ¡Éxito y suerte! Juan Antonio Escárcega deja la coordinación de 
Comunicación Social del municipio de El Marqués, que condujo los últimos 6 años con mucha dedicación y 
profesionalismo, para retomar proyectos personales que dejó pendientes cuando se integró al gobierno del 
“Sheriff” Enrique Vega Carriles. Su cambio de aires coincide con el arranque de la presidencia de Rodrigo 
Monsalvo, quien ahora deberá conseguir un reemplazo que preserve la cercanía y fraternidad que sólo 
Escárcega pudo alcanzar, ya que desde muy chavito fue (y siempre será) parte del gremio periodístico y de 
comunicadores. Operativo efectivo. Llegó la orden de poner orden en el Centro Histórico, preservando la vía 
pública para lo que es, con un operativo de desalojo largamente esperado por vecinos y comerciantes 
establecidos que lideró Juan Carlos Arreguín. Y ante la esperada resistencia y obvia politización, la policía 
municipal de la capital fue pulcra en su actuar. Apegados a la ley y hasta con presencia de representantes de 
Derechos Humanos, los oficiales no se engancharon en las agresiones de los manifestantes que primero exigían 
calles para instalarse y, después, la liberación de sus compañeros detenidos por agredir. Ahora veamos si se 
conservan limpias de ambulantes las calles del Centro. Para largo. De plano ya no quiere tocar el tema de Paseo 
5 de Febrero el secretario de Obras, Fernando González Salinas. No es justificable pero sí entendible que esté 
molesto con el incumplimiento de la empresa constructora ICA, que alteró todos los tiempos programados. Peor 
aún, porque hasta parece intencional la tardanza en concluir con los detalles y aspectos como las banquetas, 
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ciclovías, elevadores y semáforos. Estreno de Nava. A unas semanas de asumir como secretario de Desarrollo 
Social, Luis Nava sigue en “modo calle” de sol a sol. Junto a su nuevo jefe Mauricio Kuri, el exalcalde anduvo 
caminando y atendiendo a personas en San Juan del Río, Corregidora, Querétaro y Amealco. Además, con su 
lema de escuchar, trabajar y resolver, hizo una primera visita a los municipios de Jalpan y Tolimán, donde 
entregó tarjetas Contigo a mujeres. Desvalijado. Óscar Pérez, alcalde de Amealco de Bonfil, se ganó la rifa del 
tigre al comandar un municipio desvalijado y endeudado. Adeudan cuando menos 10 millones de pesos a 
proveedores y no tiene vehículos funcionales en Servicios Públicos Municipales, por lo que han tenido que 
rentar vehículos para no suspender la atención.Del problema que dejó René Mejía, su esposa Anhel López, hoy 
regidora, no sabe ni dónde poner cara debido a que constantemente surgen nuevos señalamientos del mal 
trabajo del priista. De pena ajena. (DQ, ESSJR) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Políticos carroñeros que poco o nada aportan. Hay de dos tipos de políticos. Los que se atreven a correr 
riesgos y a los que les gusta ver los toros desde la barrera. Los que no hacen nada en realidad. El presidente 
municipal de Querétaro, Felifer Macías tomó decisiones muy importantes este fin de semana para cumplir con 
lo que él mismo se comprometió con las familias queretanas de trabajar todos los días para restablecer el 
orden, la limpieza, la seguridad, el empleo y, sobre todo, la tranquilidad y confianza de la ciudadanía en un 
gobierno que tiene que apostar hasta su capital político para poder cumplir con lo que se comprometió durante 
su campaña y que fue, por cierto, lo que le dio poco más de 50 mil votos por encima de su más cercano 
competidor electoral que fue el empresario millonario, de apellido Tapia. Que no quede duda. Un político que no 
corre riesgos, está condenado a seguir haciendo grilla desde el café; desde las redes o hasta en las pobres 
conferencias de prensa que aprovechan para decir su verdad de los hechos. Esos políticos, y mire que abundan, 
que viven de la política de la saliva o de la creación literaria solo apta para los que se creen sus propias 
mentiras. Podemos no estar de acuerdo en la forma en la que se llevó a cabo el desalojo de los ambulantes del 
Centro Histórico de Querétaro, pero en el fondo; en la necesidad de recuperar la tranquilidad que caracterizó a 
nuestra ciudad a nivel nacional. Los segundos, los políticos de medio pelo y convenencieros, les podemos llamar 
también políticos “carroñeros”; esos que viven de las sobras; de lo que ya no sirve o está en descomposición 
que, en el mejor de los casos, sirve solamente para vomitar. De esos políticos ya estamos hartos; esos que viven 
de las prerrogativas; de los presupuestos y que utilizan los recursos públicos como si fueran propios, de esos 
políticos ya no nos hacen falta. Ya no los queremos. Porque de nada sirve que vengan a calificar una acción de 
gobierno; que se digan defensores de los ambulantes como lo hace Gilberto Herrera, si en seis años de senador, 
pocas o ninguna acción le hemos conocido por más que ahora diga que los ambulantes son hasta piezas 
singulares para el turismo. Haga cuentas y de verdad, que es mejor que haya políticos que realizan acciones, 
muy controvertidas, si usted quiere, pero que lo único que intentan es devolverles aquel Querétaro que siempre 
hemos añorado para, además, reiterarles que aquí no es Ecatepec.  Dice Gilberto Herrera que los ambulantes 
son un atractivo turístico. Con todo respeto. El ahora diputado Gilberto Herrera, al día siguiente de los 
hechos; bien vestidos y en la comodidad de una rueda de prensan con café y panecitos a “defender con saliva” a 
los comerciantes que fueron desalojados este pasado viernes en el centro histórico de Querétaro, aduciendo 
que hay otro tipo de problemas como el narcomenudeo que no se ha atendido en la capital. Nunca vamos a estar 
de acuerdo en que se utilice la violencia como medio para resolver una problemática social, pero nos parece que 
el diputado morenista se olvida o no sabe o se hace, que ese delito, suponiendo si conceder que existe, es un 
delito que deben eliminar o investigar las autoridades federales como la Fiscalía General de la República o la 
Guardia Nacional y hasta el Ejército Mexicano que dependen del gobierno federal que, para bien o para mal, es 
de MORENA. Sería muy bueno que el diputado que dice “defender” a los ambulantes y lo haga más allá de la 
cómoda tribuna legislativa o retransmitiendo video en las redes sociales. Solo para eso le alcanza a quien fuera 
senador y que, durante esos seis años, paso de noche. Querer sacar raja y conveniencia política, como le gusta al 
ex rector, de un tema como el desalojo de ambulantes del Centro Histórico que, además, es una exigencia de los 
mismos ciudadanos que ya estamos hartos de los “liderzuelos” que lucran con las necesitados de las verdaderas 
mujeres y hombres de origen indígena que si merecen respeto pero que, también, deben acatar los reglamentos 
y normatividad como lo hacemos todos. No debe olvidarse el tierno ex rector que lo importante en este tema 
sería, además, atacar las causas de origen como la pobreza extrema y la falta de apoyos de los gobiernos en sus 
tres niveles y que, en estos últimos seis años, lamentablemente, no lo hubo de parte del gobierno federal. Dice 
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Herrera que “los ambulantes hasta se ven bien en el centro y que lo único que quieren es poder trabajar. Son 
hasta un atractivo turístico”. Que quede muy claro que la supuesta condición de ser indígena no le da derecho ni 
permiso a nadie para no acatar las disposiciones administrativas del municipio. Qué vergüenza que, en lugar de 
hacer gestiones y programas para que haya más recursos federales para las comunidades indígenas, quiera 
sorprender a la opinión pública haciendo como que defiende a los ambulantes, cuando lo único que quiere es 
llevar agua a su molino. ¿No lo creen? La senadora Bety Robles fue por lana y regreso trasquilada. 
Admirable. La senadora morenista Bety Robles fue por lana y salió trasquilada. Haciendo un gran esfuerzo y 
urgida de ir a “representar las causas de los comerciantes ambulantes que fueron desalojados este fin de 
semana”, llegó a los juzgados cívicos investida de tan importante responsabilidad en el Senado mexicano y, 
además, como parte de su “agenda urbana” que intento, sin mucha suerte, encabezar en contra de las decisiones 
recientes del gobierno de Felifer de utilizar la fuerza pública, luego de agotar todas las opciones como la del 
mercado artesanal, para sacar del centro histórico a los supuestos comerciantes indígenas y ambulantes del 
centro. La legisladora llegó muy comedida con los familiares y verdaderos defensores de los ocho ambulantes 
que fueron detenidos y salió con cajas destempladas. Con todo su equipo de comunicación social, cámaras y 
micrófonos y muy al estilo “Súper Girl” y en medio de un caos en los juzgados cívicos que están a un lado de la 
SSPMQ, se acercó a los quejosos y les dijo con firmeza “Soy de MORENA y les vengo a ayudar” y mostrando la 
“charola” o identificación oficial, jamás se imaginó que la compungida ciudadana contestara como le contestó. 
“Dicen que son de MORENA y que nos van a ayudar y nunca hacen nada”. La senadora trago saliva y tomo aire 
para resistir ante la mirada de todos, la embestida popular. Se engalla la senadora y le revira a la ciudadana: 
“Bueno quiere que le ayudemos o no quiere que le ayudemos? Y con ojos de “What???”; la familiar replicó en voz 
alta, lo que, minutos antes, le había comentado entre susurros la senadora morenista. Con voz chillona y a voz 
en cuello la agraviada mujer grito: “Ya oyeron lo que dice la senadora; ¿que si vamos a querer o no, que nos 
ayuden?. Si. Contesto. Queremos, que nos abra la puerta, refiriéndose a la del juzgado para sacar a sus 8 
detenidos. Con una elegante chamarra negra y hermosos pendientes dorados, la senadora, volvió a tragar saliva 
cuando, de pronto, otro grupo de afectados comienza a gritar a coro “MORENA decía que todo cambiaría, 
mentira, mentira, la misma porquería” dejando a la senadora sin palabras. Después la senadora toma el 
micrófono y se vuelve a dirigir al pueblo bueno y les dice “Yo los exhortó a que presenten su denuncia y si no la 
quieren iniciar, será bajo su propia responsabilidad. Ya el municipio está atendiendo”. Ante los más fuertes 
reclamos, la senadora tuvo que dejar el micrófono para decir que “es violencia que los ambulantes no dejen 
pasar a los ciudadanos por las calles”. Literalmente aventó el micrófono y puso pies en polvorosa ante el enojo 
de los manifestantes que lo único que querían era gestionar la liberación de sus familiares. Apúntelo. Bueno, 
una raya más al tigre. El problema del ambulantaje desde la raíz. El tema del ambulantaje hay que tratar de 
resolverlo desde la raíz o de sus causas. ¿De dónde son o de dónde vienen quienes se dedican a esta práctica 
comercial que ha puesto de cabeza a los gobiernos municipales que se han dejado manipular y subordinar? 
Ahora que andan muy inquietos y dicharacheros los defensores de pacotilla de los comerciantes ambulantes y 
que, muchos de ellos, pertenecen al partido oficial del gobierno federal, sería bueno hacerles algunos 
cuestionamientos para que nos digan cuánto ha invertido el gobierno federal para atender a los pueblos 
indígenas en los últimos seis años?; por qué no hay recursos federales para apoyar a pueblos mágicos y a los, 
pomposamente llamados, pueblos originarios?; Cuantos programas federales y con qué presupuesto se cuenta 
para atender la pobreza en las zonas indígenas o rurales de los municipios?; si lo que pelean los ambulantes es 
por su derecho al trabajo o para que los dejen en la impunidad como han estado desde hace muchos años. 
Porque hoy en Querétaro estamos ante la disyuntiva de estar a favor o en contra del comercio ambulante que 
no es lo mismo que el comercio en la vía pública y que sirva también para revisar cómo están los comercios 
establecidos que invaden el paso de los peatones o que durante mucho tiempo tienen sus lonas, carpas, mesas y 
sillas en los principales andadores de esta hermosa ciudad. ¿No cree usted? No es lo mismo artesanos que 
ambulantes. Ante los hechos ocurridos en el Centro Histórico de Querétaro, nos parece muy importante tratar 
de distinguir para definir el concepto de artesano, comerciante en la vía pública y ambulantes. Artesano no es 
cualquier persona de origen indígena que pretenda vender o comercializar cualquier tipo de productos en la 
calle. Es decir que todos aquellos que no comercian con productos elaborados con sus propias manos, no se les 
puede llamar artesanos. Lo que muchos hacen y de ahí han encontrado una forma de vivir, es comercializar 
productos elaborados a gran escala o de manera industrial y, muchos de ellos, que son hasta de procedencia de 
otros países como Corea o China. También distinguir los trabajadores que venden en la vía pública que están 
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empadronados; que se acoplan a la normatividad vigente y cumplen con los lugares, espacios y hasta horarios 
establecidos. Los ambulantes son un grupo de personas que, sin duda, tienen necesidad de sobrevivir con sus 
familias y han hecho del comercio callejero, una manera de salir adelante en sus economías. Me parece que es 
muy importante hacer estas precisiones para no confundir con las opiniones y para no dejarse manipular por 
los políticos que, lo único que quieren, es llevar agua a su molino para que los mismos políticos puedan 
sobrevivir ante la falta de acciones de los diputados y senadores. Nadie está ni podría estar en contra de los 
artesanos. De los comerciantes en la vía pública tampoco porque han acatado las disposiciones municipales 
para que hay orden. Aquí el problema son los ambulantes que quieren hacer las cosas como a ellos más les 
conviene sin importarles en nada la sociedad en la que viven. Muchos de ellos salieron huyendo de sus lugares 
de origen y encuentran en Querétaro, un lugar ideal o propicio para instalarse en la vía pública como, 
seguramente, lo hacen o hacían en sus lugares de origen y que se han dedicado a “liderar” esos movimientos 
para su beneficio personal. Lo que hizo el gobierno de Felifer Macías es tratar de desalojar a los ambulantes que, 
pareciera, no quieren entender que en nuestra ciudad los ciudadanos queremos que haya legalidad y orden 
para que nadie abuse de los espacios públicos que, en realidad, son de todos los ciudadanos y no para instalar 
sus negocios personales o hacerse pasar por artesanos cuando no lo son. ¿No lo cree? La queretana paz y 
armonía. Los queretanos hemos vivido en paz y en armonía en una ciudad tranquila, por lo mismo, muchos la 
han escogido para vivir. La tranquila ciudad de la infancia, con el terremoto del 85 nos comenzó a cambiar la 
vida, otras personas llegaron y, por el contrario, aquí fueron bien recibidos. La ciudad creció, llegaron otras 
costumbres, llegaron personas trabajadoras que se sumaron a nosotros que respetuosos de nuestras leyes y 
patrimonio hicieron prosperar al estado, pero también llegaron quienes comenzaron a violentar nuestra 
tranquilidad y dañar lo que con respeto y cariño consideramos nuestro, sobre todo la tranquilidad. Lo 
acontecido hace unos días, cuando después del diálogo los comerciantes indígenas —no solo de Querétaro— a 
través de sus líderes pretendieron apoderarse de los espacios públicos, violentando el estado de derecho al 
convertir el centro en un gran tianguis, en lo que para los líderes es una modalidad simulada de cobro de piso a 
los comerciantes y motivo de presión para las autoridades, aprovechándose de la imagen que causa la 
“acreción” a los pobres indígenas que solo quieren trabajar, pero en esto hay mucho de fondo, el utilizar a los 
indígenas es una nueva estrategia para, al valerse del impacto social golpear a la autoridad. El gobierno está 
obligado a mantener el orden público, y lo tiene que hacer, para eso está cuando el diálogo se agota tiene que 
ejercer su autoridad. No faltarán las voces de quienes aprovechen para cuestionar, pero así vivimos los 
queretanos y así en paz queremos seguir viviendo. La tolerancia y complicidad de los abrazos ya se vio que 
fracasó. ¡Orden y respeto! Querétaro merece vivir en paz, bien por las autoridades que cumplen con su deber. 
Tertulia. Doña Leonor de las personas mayores a 65 años de las que cada semana acuden a su reunión, ahora 
rompe el silencio para proponer que se le haga llegar un escrito a la Secretaría de Turismo para que informe de 
qué manera se les otorga permisos, cuantos son, cuanto es la recaudación qué por derechos pagan y si estos se 
juntan con los demás recursos que se reúnen en el Fideicomiso de apoyo al Turismo, porque poco o más bien 
nada se ha hecho público de quienes y porque son los propietarios de los camiones y carros turísticos que 
diario recorren la zona turística y los lugares históricos tanto en el municipio de Querétaro, cómo en el resto del 
Estado, porque vaya que se les brindan facilidades y ventajas. Por otra parte el Ing. Buendía a nombre de varias 
asociaciones de colonos y comerciantes, solicitó información respecto a cuántos de los comerciantes que se 
instalan en plazas públicas y banquetas con o sin permiso de la autoridad son originarios o al menos habitantes 
con al menos 3 años en el estado y si la mercancía que venden es hecha en el país y lo más importantes si pagan 
impuestos como lo hacemos quienes estamos en el padrón del SAT, porque la competencia es muy dispareja, 
pero sobre todo que alejan a la población y en especial a los turistas porque no dejan espacios para los 
peatones, el mejor ejemplo es en el barrio de La Cruz, ya que se ha permitido o tolerado, el “mercado” en que se 
ha convertido la explanada de la puerta del Panteón de las Personas Ilustres del Querétaro. La tómbola 
queretana. Tan atascado está el proceso de elección de Comisiones y espacios administrativos en la 61 
Legislatura, que el Congreso continúa inoperativo. La política no solo es la ausencia del conflicto, sino que es la 
herramienta para construir la viabilidad de las instituciones y de nuestro Estado. Un Congreso atorado en los 
egos partidistas y sin trabajo legislativo, no es lo que quiere el elector que tachó en la boleta los nombres de las 
diputadas y diputados. Las y los ciudadanos esperan leyes que resuelvan y promuevan el desarrollo y las 
oportunidades para Querétaro. Las batallas partidistas ya se acabaron en las elecciones. Es tiempo de mirar más 
lejos y poner en marcha a la Legislatura que ya perdió un mes en las individualidades y los intereses. El PAN ha 
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propuesto y ha buscado darles paso a todas las expresiones, reconociendo, que si bien, Morena tiene 13 
diputados y una votación de mayoría por un voto, no es una esto una invitación a imponer la aplanadora. 
Sabemos, que del otro lado. La aplanadora funcionó. Pero son tiempos de apertura y en donde el tamaño 
político de cada quien, en la historia de Querétaro, no se juzgará solo hoy. Vendrá el peso de la historia en 
lustros y décadas, y se dirá, que buena o que mala legislatura fue la 61. No olviden que no solo son partidos 
divididos en la legislatura, sino que son en uno mismo, el Poder Legislativo del Estado. Mientras actúen así, la 
historia se los reconocerá o se los reclamará. Ya por ahí hay quien ha dicho que mejor hagan una tómbola para 
elegir comisiones. El mundo de fantasía y la impotencia, la incapacidad y la imposición, son fantasmas que 
rondan hoy por tierras queretanas. (N) 
 
ACENTOS 
Por Miguel Flores  
Orden, con rumbo. Lo bueno. Muchos calificaron como “valiente” y “necesaria” la decisión del alcalde ‘Felifer’ 
Macías de poner orden y retirar a los comerciantes ambulantes del Centro Histórico. Por décadas, el 
ambulantaje no pudo ser retirado y el problema se encontraba fuera de control. Los comerciantes se 
apoderaron de andadores, banquetas y plazas públicas, y los operativos anteriores, por parte de inspectores 
municipales, solo habían generado conflictos, disidencia y anarquía. La estrategia del pasado viernes debe tener 
fundamento legal para argumentar el uso de la fuerza pública y que el orden no se salga de rumbo. Lo malo. La 
firmeza con la que se ejecutó el operativo llevó a la autoridad a cometer excesos. El operativo con más de 150 
elementos de diversas dependencias del Municipio no pudo contener a mujeres, niños y hombres comerciantes, 
así como artesanos indígenas y ambulantes. El caso llamó la atención de observadores en derechos humanos, 
organizaciones y asociaciones en la materia. La violencia no debe ser el rumbo para conseguir el orden. 
Querétaro fue nota nacional y no con la mejor imagen. No siempre el fin justifica los medios. Lo peor. Este tipo 
de situaciones son malamente aprovechadas por los políticos de oposición para sacar raja política, abanderar la 
causa para tener elementos y criticar al partido en el poder. Los artesanos, comerciantes o ambulantes (no 
importa su categoría) no deben ser botín político de nadie. Tampoco, este tipo de sucesos deben fomentar la 
división y polarización de la sociedad. El orden incluye que todos podamos convivir en un mismo lugar, 
aceptando y acatando las mismas reglas. El orden debe tener rumbo sin colores de partido ni condiciones 
políticas. (AD 14) 
 
ASTERISCOS 
Comisiones. Sin acuerdo previo, sin consenso entre el PAN y Morena, se prevé que hoy, en sesión de pleno, los 
diputados voten la propuesta del diputado local Guillermo Vega sobre la integración de las comisiones 
legislativas. Ya pasó un mes desde que la LXI Legislatura tomó protesta; sin embargo, pese a que se han 
presentado iniciativas de ley, estas se acumulan en la Oficialía de Partes, pues no hay comisiones definidas para 
direccionarlas, analizarlas y discutirlas. Va un mes de parálisis legislativa y contando... Urbanización. En El 
Marqués, el alcalde Rodrigo Monsalvo arrancó y entregó obras por más de 36 millones de pesos en varias 
localidades. La mayoría de ellas son obras de urbanización, pues esta demarcación tiene un amplio rezago en 
esta materia debido, en gran parte, a la extensión territorial y separación de sus localidades. Banquetas, 
pavimentación de calles, guarniciones, empedrados, tuberías y registros sanitarios forman parte del amplio 
catálogo de obras de este paquete. Presupuesto. Los ayuntamientos de Querétaro ya analizan cómo diseñarán 
el paquete presupuestal del próximo año. Varios municipios enfrentan situaciones económicas adversas y 
algunos otros, como Corregidora, analizan el incremento del impuesto predial para ajustar la inflación y hacerse 
de la recaudación suficiente para poder tener la economía necesaria para los proyectos, obras y servicios del 
2025. En algo coinciden: la actualización de las tablas de valores se hará, independientemente de la decisión de 
los ayuntamientos de incrementar o no el impuesto predial. (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
DDHH habla de la materia a los policías. Nos dicen que después del zafarrancho que se presentó en las calles 
del centro de la ciudad por el operativo contra los ambulantes, el sábado por la mañana se llevó a cabo un 
conversatorio en materia de Derechos Humanos entre las diversas policías municipales, la estatal y la 
Defensoría Estatal de Derechos Humanos. Ahí, el titular de la defensoría, Javier Rascado, les dijo de la 
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importancia del cumplimiento en la materia al actuar en el tema de la seguridad, por lo que recalcó lo necesario 
que es la capacitación de los cuerpos de seguridad en la materia. Acompañaron en el conversatorio, Juan Martin 
Granados Torres, Iován Perez, Juan Luis Ferrusca, entre otros secretarios de seguridad pública municipal. ¿Qué 
más les habrán dicho que se supone no sepan? Golpes en el corazón. Nos dicen que la toma de protesta del 
Comité Ejecutivo Estatal de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), que 
sigue en manos del excetemista, Erick Osornio, fue un golpe al corazón de Chema Tapia, pues su compadre 
político, Pedro Haces le dio el espaldarazo a Felifer Macías, Mauricio Kuri y otros panistas a los que el propio 
Tapia no los traga ni con agua. Y es que Chema fue impulsado a la candidatura municipal desde la 4T por el 
propio Haces y ahora, en un revés de derecha, se toma la foto con los de la casa de enfrente, lo que seguramente 
le amargó más el fin de semana al ex candidato del Verde y Morena quien debe estar haciendo de tripas 
corazón. (EUQ 2) 
 
QUERÉTARO: CRECIMIENTO INVERSIÓN Y LOS RETOS DE UN DESARROLLO URBANO DESORDENADO 
Por Liliana Padilla  
Querétaro es, sin duda, uno de los estados más dinámicos de México, con una economía vibrante que se 
posiciona como un centro industrial y de servicios de gran atractivo, tanto para inversores nacionales como 
internacionales. Este fenómeno ha impulsado la llegada de personas provenientes de diferentes partes de la 
república y del mundo, buscando nuevas oportunidades en un entorno caracterizado por un crecimiento 
económico acelerado y una prometedora inserción en la industria manufacturera y de servicios. Sin embargo, 
este crecimiento no ha sido acompañado de regulaciones eficientes y justas en términos de planeación urbana. 
El modelo de desarrollo que ha prevalecido en Querétaro se ha caracterizado por una expansión horizontal, 
impulsada en gran medida por la especulación en el sector inmobiliario. Los especuladores han encontrado un 
negocio muy lucrativo. Fraccionamientos alejados de los centros de servicios y equipamiento urbano se han 
convertido en "fraccionamientos dormitorio", en los cuales las personas habitan, pero no encuentran las 
facilidades para vivir plenamente. El pasado domingo 27 de julio, el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar sostuvo 
una reunión con empresarios interesados en la política de vivienda de la administración federal actual. En este 
encuentro, que tuvo lugar en el Club de Industriales, Ramírez Cuéllar subrayó la importancia de Querétaro en la 
competitividad de México y resaltó la necesidad de ofrecer viviendas asequibles y bien ubicadas para toda la 
población, particularmente para la clase trabajadora. Además, insistió en la relevancia de crear foros para 
abordar los desafíos que enfrenta el estado en términos de agua y energía eléctrica, dos recursos esenciales 
tanto para la competitividad como para la calidad de vida en la región. Ramírez Cuéllar resaltó la relevancia del 
Plan Nacional Hídrico de Claudia Sheinbaum, que forma parte de una estrategia integral de sostenibilidad 
ambiental y busca implementar tecnologías avanzadas para el uso eficiente y responsable del agua, tales como 
sistemas de captación, tratamiento y reciclaje en áreas urbanas e industriales. Este plan, además de garantizar 
el suministro para la industria, prioriza la seguridad hídrica de la población, un aspecto crucial en Querétaro, 
donde el crecimiento demográfico y la expansión industrial ejercen una presión considerable sobre los recursos 
naturales. Es alentador que se promuevan espacios de diálogo que fomenten un ambiente de certidumbre y 
confianza en medio de un escenario de cambios políticos y sociales. La posibilidad de avanzar hacia un modelo 
de crecimiento que tome en cuenta las necesidades actuales y futuras de la población y de sus recursos 
naturales, particularmente el agua, representa una oportunidad histórica para reconfigurar la ciudad y la 
región. En este contexto, la voluntad de colaboración será clave para sentar las bases de un Querétaro más 
equitativo y sostenible, donde el progreso económico no dependa de la explotación indiscriminada del 
territorio, sino de un compromiso compartido con su preservación y bienestar social. (EUQ 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Como anillo al dedo… Que a los morenistas Fernando Flores, regidor de Morena en el ayuntamiento de 
Querétaro, al diputado federal Gilberto Herrera y al excandidato a la presidencia municipal José María “Chema” 
Tapia, el enfrentamiento entre comerciantes ambulantes y elementos de la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal les vino como anillo al dedo a sus intereses politiqueros y ahora exigen ¡juicio político! en contra del 
alcalde Felipe Fernando Macías. El primero se desgañitaba con fuerza durante el operativo afirmando: “¡Esto 
que hicieron hoy es una porquería, son unos represores, son unos cochinos!”, y: “Lo que sucede con el gobierno 
de Querétaro es que no quiere a la gente indígena en las calles, pero sí oxxos y tiendas de comida chatarra y 
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alcohol en cada esquina del Centro Histórico”, dijo el exrector; mientras que el candidato perdedor que se 
rehusó a asumir el cargo de regidor pretende ganar lo que no obtuvo en las urnas utilizando a los más 
vulnerables sin el menor recato: “A las personas afectadas les decimos: ‘No están solas’: vamos a brindarles 
todo el apoyo necesario y a ser la voz que amplifique sus demandas”, señalaron. ¡Ah!, pero del operativo de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana en la Ciudad de México, cuyos elementos encapsularon a dos juezas que se 
manifestaban fuera del Gran Premio de la Fórmula 1, no dijeron ni pío. Morena siendo Morena, pues… 
Reconoce Pedro Haces facilidades que Querétaro da a inversionistas. Que el gobernador Mauricio Kuri 
participó como testigo de honor en la toma de protesta del Comité Ejecutivo Estatal de la Confederación 
Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), encabezada por Erik Osornio Medina. “Para que 
llegue más inversión tiene que haber esta parte de la certidumbre jurídica y, por supuesto, sindicatos que estén 
comprometidos para que los trabajadores tengan una mucha mejor calidad de vida y que también las empresas 
tengan la seguridad y la garantía de que estos trabajadores van a hacer y van a aportar, porque al fin y al cabo 
son socios de las empresas”, expresó el mandatario en el acto. Ahí, el secretario general de la CATEM y diputado 
federal por Morena, Pedro Haces Barba, dijo que en medio del proceso que se vive a nivel global, las 
organizaciones sindicales tienen la obligación de cuidar todas las inversiones que llegan al país, así como a los 
empresarios mexicanos, quienes son el motor de la economía, y reconoció a la administración estatal por darles 
facilidades a los inversionistas, a la gente que cree y le apuesta a Querétaro, pues, dijo, si crece Querétaro, crece 
México, y si crece México, crecen todas las entidades federativas. Siguen los reconocimientos… Que Luis 
Bernardo Nava y Dante Aguilar obtuvieron este fin de semana dos premios Reed Latino, los cuales reconocen lo 
más destacado de la comunicación política a nivel internacional, por la serie “Talento por el barrio” y el 
documental “Con ellas”, realizados durante la administración de Nava… una mancuerna que seguirá 
funcionando en la Sedesoq. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Los Arcos y el Centro de Congresos, iluminados de rosa, nos recuerdan que octubre es el mes del cáncer de 
mama. Según el INEGI, Querétaro se encuentra por encima del promedio nacional: En 2023, por cada 100 mil 
mujeres de 20 años y más, la tasa de mortalidad por cáncer de mama fue de 17.9. Aquí, la cifra llegó a 20.5%. 
Por eso se recomienda la mastografía y la auto exploración. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Fuerte. Demostró la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), su fuerza 
sindical y política el fin de semana en Juriquilla. Ahí, Eric Osornio reunió a Pedro Haces, Mauricio Kuri, Felifer 
Macías, Chepe Guerrero, José Calzada y Pancho Domínguez en un mismo sitio. Morena, PAN y PRI, conviviendo 
sin gritos ni sombrerazos. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
Lelé, tradición indígena en riesgo de desaparecer. Eso defienden algunos legisladores morenistas: Sabino. 
Competencia desleal, acusan en Mexquititlán. Felifer no dará un paso atrás en los operativos. Osornio muestra 
fuerza de la Catem el sábado. Que salió por piernas senadora Beatriz Robles. El fondo. Este viernes, se 
enfrentaron algunos vendedores ambulantes y autoridades municipales de la capital de Querétaro. Los 
primeros buscaban mantener espacios prohibidos para venta de mercancía y los segundos, hacer cumplir la ley 
que no permite su instalación en el primer cuadro de la ciudad. Lo pueden hacer, sí, en el mercado de 
artesanías, acuerdo que firmaron hace unas semanas, pero que decidieron romper. Estas personas, algunas de 
la entidad, pero la mayoría de estados vecinos, comercializan la muñeca Lelé. El tema es que la mentada muñeca 
-esa que venden en las calles del centro-, ni es Otomí ni deja ganancias a las familias queretanas, mucho menos 
paga impuestos, como sí lo hacen los artesanos queretanos. Esos grupos son los que apoya Morena. Esos grupos 
fueron contenidos por la autoridad el pasado viernes. Platiqué con Tomás Margarito Juan, representante de la 
agrupación Santa María Maxei de Santiago Mexquititlán. Él denunció la creciente invasión china de muñecas 
Lelé piratas, en detrimento de las realizadas por las artesanas indígenas y pide la intervención del gobierno del 
Estado e instancias federales. El taller ubicado en Amealco, en el que participan desde hace 15 años decenas de 
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familias originarias, se encuentra saturado de productos no comercializados a causa de la competencia desleal. 
Por ello llaman la atención de las secretarías de Cultura, Turismo y Desarrollo Económico de Querétaro, pero 
también del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) ahora dirigido por el queretano Santiago Nieto 
Castillo para frenar la piratería. Señala Tomás Margarito Juan que la mayor parte de las muñecas Lele que se 
venden -por grupos pro Morena- son de origen chino y  las artesanas locales no pueden competir en precios con 
los grupos delincuenciales. Confían las y los productores indígenas en el apoyo del gobierno de Mauricio Kuri. 
Pasada la tormenta, ya el sábado, el presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, mostró 
su respaldo al actuar de las distintas dependencias municipales que participaron del megaoperativo de 
inhibición del comercio ambulante denominado “Plan Orden”, que se aplicó en el Centro histórico. El alcalde 
aseguró que la trifulca entre autoridades y ambulantes se originó por una agresión de comerciantes artesanos 
contra comerciantes establecidos; además de destacar que las mordidas de los perros contra algunos 
integrantes de la manifestación se dieron por una patada de ellos a un binomio canino, que perdió el bozal que 
lleva por protocolo, acreditándose solamente un lesionado por mordida. “El ambulantaje va a incentivar 
muchos fenómenos nocivos, inseguridad, delincuencia y muchos fenómenos que a la larga son tóxicos para la 
ciudad. Lo que únicamente se aplicó ayer fue el orden, son los reglamentos y el respeto a las leyes. Sin embargo, 
el diálogo siempre ha estado ahí. El diálogo sigue en las puertas abiertas. Están ahí para todos estos grupos y 
encontrar puntos de unión. El operativo que se hizo atiende a la petición de habitantes y comerciantes del 
Centro Histórico y en la población en general”, argumentó. El gobernador Mauricio Kuri también respaldó el 
operativo, encabezado por Juan Carlos Arreguín. El fondo es la lucha contra la piratería, la competencia desleal, 
el pago de impuestos y la liberación de zonas peatonales. Ni más ni menos. -Oído en el 1810- Por cierto. El 
alcalde Macías colgó en sus redes un video en el que reafirma su compromiso de mantener el orden en el Centro 
Histórico: “Son los representantes de comercio establecido quienes me pidieron poner orden para evitar el 
ambulantaje en las calles y andadores. A quienes han pretendido apropiarse de la vía pública y la Alameda 
mediante el ambulantaje fuera de la ley, les decimos que no”, enfatizó. Así de claro. -¡Preeeparen!- Luto. Ayer 
se conoció la muerte del muy destacado abogado, Juan Velásquez, conocido como ‘el Abogado del Diablo‘, 
representó a los expresidentes Luis Echeverría, José López Portillo y Carlos Salinas de Gortari; así como al 
cardenal Norberto Rivera, a ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, diversos funcionarios y 
políticos. Este reportero tuvo la oportunidad de entrevistarlo varias ocasiones en Ciudad de México: Me parecía 
un hombre preparado y comprometido con ciertas causas. Descanse en paz. -¡Aaapunten!- Músculo. Vaya 
poder de convocatoria, el mostrado por el presidente de la Catem, Eric Osornio Medina, el sábado pasado 
durante la instalación del Consejo Técnico de la central sindical en Querétaro. Asistieron el dirigente nacional, 
Pedro Haces; el gobernador Mauricio Kuri; el presidente del Tribunal, Braulio Guerra y los alcaldes Felifer 
Macias (Querétaro) y Chepe Guerrero (Corregidora), entre muchos otros. También estuvieron los 
exgobernadores José Calzada y Pancho Domínguez. La pluralidad, amén del respaldo expresado por el 
gobernador Kuri, ponen a Osorio, en la mira del 2027, aunque no lo quiera. Bien. -¡Fuego!- Por piernas. La 
noche del viernes, la senadora de Morena, Beatriz Robles, se apersonó en el campamento de los ambulantes 
inconformes, para decirles que Morena y ella los apoyan en su lucha. Más tardo en abrir la boca que en dejar el 
lugar, para salvar el físico. Y es que estaban tan enojados, que ni a sus aliados respetaron. ¡Porca miseria! (PA 1 
y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
FGE. La fiscalía aclaró recientemente un rumor que se había difundido en redes sociales. Usuarios y colectivos 
defensores del derecho al aborto habían firmado que una niña estaba siendo juzgada por haber sufrido un 
aborto espontáneo. Sin embargo, el Fiscal General del Estado explicó mediante un video que las investigaciones 
revelaron que el producto nació, res piro y luego fue asfixiado, lo que causó su muerte. Aclaro que en Querétaro 
no se judicializa el aborto. Protesta. Hoy se llevará a cabo una protesta frente al edificio de la Legislatura local 
para exigir un juicio político contra el alcalde Felipe Fernando Macias, debido a lo que los convocantes han 
llamado "represión" contra artesanos indígenas. Un grupo de morenistas cercanos a Gilberto Herrera está 
promoviendo la concentración en redes sociales. Sin embargo, nos enteramos de que los morenistas más 
moderados no asistirán y parece que de nuevo dejarán sola a la gente del diputado Herrera. PVEM. Nos 
enteramos de que el partido verde renovó la dirigencia en la capital y será la excandidata al senado Gaby 
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Argüelles la encargada de coordinar los esfuerzos de los ecologistas, un acierto del dirigente estatal Ricardo 
Astudillo. (P 2) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Alboroto. Las elecciones pasaron, pero los pleitos entre partidos políticos no terminan, y no falta quien quiere 
llevar agua a su molino; ahora fue el tema de los artesanos, puesto que Morena ha condenado categóricamente 
los sucesos del Centro Histórico, mientras que el gobierno, tanto municipal como estatal, recalcaron que "la ley 
es la ley" y que debe respetarse a toda costa... El aguuuaaaa. Reunión importante entre la CEA, los 18 municipios 
y la Conagua, tratarán temas sobre todo de infraestructura hidráulica y proyectos en donde pueda haber apoyos 
tripartitos, también está pendiente la firma del convenio para que la Federación le meta lana al proyecto de El 
Batán, el cual ha sido catalogado como vanguardista por la mismísima Claudia Sheinbaum. Tal parece que un 
mes después, la LXI Legislatura por fin dará a conocer la confirmación de las comisiones, y aunque varios 
actores han dicho que no hay parálisis legislativa, bueno, sólo imagínense lo que será tener un mes de retrasos 
en los trabajos legislativos... ya ni los prepos se atrevieron a tanto. (Códice Informativo) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
ACCIÓN Y MANO FIRME. El presidente municipal capitalino escucha, lee y palpa el sentir ciudadano, prueba de 
ello, es el operativo montado contra los “pseudo artesanos” o mejor dicho mercaderes de fayuca china (en el 
mejor de los casos) en el centro histórico, pues aunque algunos defensores de tendencias pasajeras de esos que 
brotan como “tréboles en temporal” , ahora dirijan sus pulsiones derivadas de la falta de atención en su núcleo 
familiar a abanderar la presunta causa indigenista que representa preservar en las calles a estos personajes , lo 
cierto, es que el grueso de la población metropolitana simpatiza con las acciones emprendidas por la 
administración encabezada por Macías Olvera. Y por favor: ¡Dejen de romantizar! Lo que es ilegal es ilegal ¡y ya! 
Pues de seguir maquillando e idealizando para acomodar la realidad al relato, van a terminar justificando las 
masacres en Michoacán, Chiapas o cualquier acto realizado por algún miembro de alguna comunidad indígena o 
grupo vulnerable, por qué ¿Qué cree? La mayoría de sicarios y líderes sectoriales del crimen organizado son 
prietitos, indígenas, analfabetas y padecen pobreza extrema o ¿apoco creía que eran blanquitos, privilegiados y 
universitarios como los que los defienden invocando desde su IPhone “human rigths” and “international 
treaties”? Si, así en inglés, porque en español suena muy naco y no es “cool”; no vaya a ser que quien los lea, 
piense que no saben de lo que hablan, aunque ciertamente ¡no tienen puta idea de lo que dicen! Y solo se suben 
en la zaragata del día para parecer medianamente inteligentes. De verdad, hoy los queretanos antes de 
cuestionar y dejarnos llevar por videos editados y opiniones parciales y políticamente aderezadas, debemos 
respaldar a la autoridad municipal, misma que guste o no, fue electa de manera democrática en las urnas y 
recibió la confianza para dirigir los esfuerzos en la capital ¡Y qué bueno! Pues de no haber sido así, estarían 
despachando en el Centro Cívico, los que hoy arengan a los inconformes para tomar las calles y generar caos sin 
importarles nada más que sus intereses sectarios y cuotas políticas que reflejan cuantiosas ganancias a líderes 
charros que han sabido hacerse de la confianza de uno que otro autóctono que en bola sirva para disimular el 
verdadero trapicheo que representan. Asi de fácil.  “El que mata a puñaladas no puede morir a besos”. 
DEMENCIAL. Por cierto y abonando al tema, quien parece no evolucionar y estar destinado a vivir del oprobio y 
la camorra hortera, es el regidor capitalino Fernando Flores Pérez , quien a pesar de haber salido del lumpen , el 
lumpen no sale de él, pues prefiere seguir en el papel del “peladito del gueto” y cree que jugando al fajador 
impúdico, va a generar algo más que carcajadas y generosa misericordia , pues antes de andar de argüendero , 
este chaparrón personaje debería aprenderse la cartografía del municipio que representa y las facultades y 
obligaciones de su cargo; en lugar de andar haciendo videos y jugarle al bravucón, porque el día que lo sienten 
de un chingadazo va salir igual de chillón que varios de su partido, con la gran diferencia, de que él no podrá 
escudarse en violencia de género , bueno, al menos que se perciba como mujer, lo cual , desde este momento 
respaldo y respeto si es que así lo hiciere . “En tiempos de remolino, hasta la basura vuela”. TRISTE SU 
CALAVERA. Otra que por andar de redentora salió crucificada, fue la senadora Beatriz Robles, y solita se echó la 
soga al cuello, demostrando su total ignorancia y profundo desconocimiento sobre lo que vota desde su escaño 
en el Hemiciclo de Reforma. En su descargo, alegaré que la señora es ingeniera en alimentos y poco o nada debe 
de saber de procesos y procedimientos judiciales, que, aunque pudieran guardar cierta similitud con una 



LUNES 28 DE OCTUBRE DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 16 

fórmula alimenticia, “no es lo mismo preparar avena que sacar a un güey del tambo”; pero, de lo que nomás no 
hay forma de escurrirla, es de haber votado la Reforma Judicial y no saber que esta, no incluye a los jueces 
cívicos. Le explico , resulta que la respetable dama, acudió a las afueras del Centro de Sanciones Administrativas 
del Municipio de Querétaro a pedir información sobre los rijosos detenidos en el operativo del centro histórico , 
misma , que fue debidamente negada , lo que generó que doña Betty “ni tarda ni perezosa”, se echara una 
perorata al respecto, alegando que el juez debía informarle el estatus de los detenidos por el simple hecho de 
ser senadora , además de decir, que por eso votó la Reforma Judicial, para que los jueces no se adueñaran del 
país. Sin embargo , lo que no sabe o no le dicen sus eruditos asesores, es que ella no podía obtener información 
sobre los detenidos, ya que no es su familiar , ni su abogada y mucho menos parte en el procedimiento, y que su 
charola , que por cierto, mostró a diestra y siniestra, no le permite conocer el proceso , pero, lo que si le permite 
y le obliga su pinche charolita ,es a conocer lo que vota, y resulta que la Reforma Judicial no comprende a los 
Jueces Cívicos, por la sencilla razón de que estos, son autoridades administrativas, ajenas a los Poderes 
Judiciales, por lo que vale la pena preguntarnos: ¿Cómo y de qué forma vota la señora? Si sostiene semejante 
dislate en la que pinta para ser la reforma más trascendente del siglo XXI.  “Los pendejos y la de malas siempre 
van juntos”. HABLANDO DEL 2027. Le cuento, la semana pasada, circuló la primera encuesta rumbo al 2027 
realizada por la empresa RUBRUM, y entre los datos que arroja, está que Acción Nacional sigue arriba en las 
preferencias electorales en el umbral de los 8 puntos , también , que el rival a vencer al interior del blanquiazul, 
es el Secretario de Desarrollo Social del estado , Luis Bernardo Nava Guerrero , pues a pesar de que lo ponen en 
un forzado empate técnico con el ex candidato presidencial y senador de la república Ricardo Anaya Cortés, 
nadie con tres dedos de frente creería que alguien que estuvo 6 años fuera del estado está empatado con el 
alcalde mejor calificado de los últimos 20 ¿O sí? “Santo que no es visto”. LENGUAS VIPERINAS. Cuentan que, 
aparte de los desatinos propios de los personajes, la senadora Beatriz Robles y el regidor Fernando Flores, 
fueron abucheados por los familiares de los detenidos a las afueras del Centro de Sanciones administrativas a la 
voz de: ¡MORENA DECÍA QUE TODO CAMBIARÍA, MENTIRA, MENTIRA, LA MISMA PORQUERÍA!  “Siembra 
vientos y cosecha tempestades” Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a 
sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea, no se mortifique. (La Cruda Verdad)  
 
EL ALFIL NEGRO 
China. Querétaro plural, con convenios comerciales e inversión extranjera. No es fama, es prestigio de hacer 
bien las cosas y por ello hasta de China nos andan buscando. (N) 
 
PELLIZCAME ROQUE 
Existe un cuento de dos menores, uno de ellos Roque. La narración dice que el niño ladino pide a Roque que lo 
pellisque y Roque se niega, pero el otro insiste e insiste: "Pulliacame Roque", hasta que harto, Roque lo pellica y 
entonces con gritos y llantos, viene la acusación: "mam... Roque me pellincó". El resultado lo podemos adivinar 
Bueno la situación del ambulantaje puede ser similar: se habla con ellos y se abordan los problemas que se 
generan en el primer cuadro del Centro Histórico con su vasta presencia y las afectaciones al comercio 
establecido, que reclama, no sin razón, que pagan impuestos, llevan años y se están viendo afectados Pero se 
encuentran negativas. Se forman mesas de trabajo y resultan poco productivas y no se llega a ningún acuerdo. 
Se les ofrecen lugares y los rechazan, porque quieren estar en Plaza de Armas, los andadores, el Jardín de la 
Corregidora, el de la Constitución y el Zenea; en los pasillos de Corregidora frente a la tienda del Sol; el andador 
Madero desde el Jardin Guerrero y también tiene Plaza Fundadores, el atrio del Templo de la Cruz, La Placita 
Mariano de las Casas y ya también en la calle de Ezequiel Montes entre Madero y Balvanera. Bueno, se les 
insistió en que llegaría la fuerza pública y no la creyeron era como: ¡¿ida ver sácame?!, y sus líderes abiertos y 
ocultos, insistiendo en que no se salieran, hasta que llegado el momento, la autoridad municipal dispuso de su 
fuerza y los desalojó y entonces viene el grito y el llanto: "nos sacaron por la fuerza"... "Hubo brutalidad 
policiaca"... "mamá Roque me pellizcó!". Todo estaba preparado, sabían lo que iba a pasar y pasó, provocaron el 
uso de la fuerza pública y luego lo condenaron y pa pronto los legisladores de Morena se alistaron para pedir un 
Juicio Político contra el alcalde capitalino, por mecha corta, queriéndole arrebatar, lo que no pudieron ganar en 
las urnas con votos. Era un tamal, estaba más que preparado y tan es así que había niños, aun sabiendo que los 
desalojaron y su presencia obedece a las ya viejas tácticas de lucha, de llevar niños y mujeres al frente para 
contener a las fuerzas del orden y si se llega a testerear a alguno de ellos, la ofensa es nacional: son indígenas, 
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iban mujeres con niños de brazos, es brutalidad policiaca y toda la cantaleta que tenemos ahorita condenando 
el hecho, cuando se tuvo todo para acordar, para consensuar, pero no era importante, lo verdaderamente 
importante era propiciar esto, que ahora sí, les vino como anillo al dedo, y los legisladores federales y locales de 
Morena echarán toda la carne al asador para evidenciar al nuevo gobierno y desestabilizar al último reducto de 
la oposición en el país. Lo que se está defendiendo guste o no, es el pingüe negocio de las importaciones chinas, 
porque las artesanas de Amealco, no se darían abasto para la impresionante producción de Muñecas Lele, 
bolsas Lele y todo tipo de enseres, que se expenden. Los artesanos son poquitos y no tienen esa capacidad de 
producción... ¿quién está ganando con esto? (N) 
 
OBRAS PRIORITARIAS 
Ayer, para dialogar con empresarios, estuvo en Querétaro el diputado federal Alfonso Ramírez Cuéllar, un 
político de Morena cercano a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Durante la campaña 
presidencial, Ramírez fue uno de los encargados de dialogar con empresarios para presentar el proyecto 
económico de la ahora presidenta del país. En Querétaro, no hubo excepción y planteó ayer que, para 
noviembre, la presidenta revelará los proyectos que apoyarán desde la Federación a los estados, en materia 
hidráulica. Recordemos que ha sido una de sus prioridades desde la campaña y en Querétaro existe ya un 
proyecto que, se presume, será apoyado por la Federación como el Batán Agua para Todos, que busca dotar de 
agua a la zona metropolitana de Querétaro para los próximos años. El tiempo corre y es necesario atender este 
tema con proyectos de alto calado en los que se sumen los gobiernos, las instituciones educativas, la iniciativa 
privada y, por supuesto, la ciudadanía. Hay mucho por hacer en el rubro hídrico dadas las condiciones que se 
vivieron este año con la sequía que se prolongó y extendió en los 18 municipios queretanos. (AD 2) 
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